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а сегодняшний день пра-
вительством Российской
Федерации перед органа-
ми власти поставлена за-

дача по эффективному управлению
государственной собственностью и
повышению доходов государства от
ее использования. В связи с этим
большую роль играет совершенство-
вание механизмов отчуждения феде-
рального имущества, направленных
на привлечение по-настоящему эф-
фективных собственников. Именно
к такой схеме должен сводиться
процесс предлагаемой новой прива-
тизации. Здесь необходим взвешен-
ный подход. Нельзя забывать о том,
что частный капитал далеко не все-
гда является залогом успеха, а ме-
неджмент, управляющий активами
госкомпаний, как видно из ряда
наглядных примеров, способен эф-
фективно распоряжаться собствен-
ностью. Нет гарантий того, что сме-

на собственников поднимет эф-
фективность работы того или ино-
го предприятия и приведет к модер-
низации. Крайне высоки риски
скупки госактивов в спекулятивных
целях.
Первая волна раздела государствен-
ной собственности в 90-е годы до сих
пор остается незаживающей раной
для российского общества. Именно
поэтому наш комитет высказывает
опасения, связанные с возможным
повторением той истории снова.
Действовавшая в нашей стране с
начала 90-х годов модель экономи-
ческого развития, основанная во
многом на экспорте энергоресур-
сов, на сегодняшний день себя прак-
тически исчерпала. В настоящее
время в рамках существующей
структуры экономики уровень ис-
пользования производственных
мощностей фактически вышел на
свой докризисный максимум. Об-
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щий уровень занятости насе-
ления превысил пиковое
значение, достигнутое в авгу-
сте 2008 года, и составил 72,1
миллиона человек.
Безусловно, настало время пе-
рехода от экспортно-сырьевой
экономической модели к ин-
новационному социально ори-
ентированному типу разви-
тия, то есть к новой инду-
стриализации экономики,
масштабным инвестициям, в
том числе с активным при-
менением механизмов госу-
дарственно-частного парт-
нерства. К 2020 году Россий-
ская Федерация должна стать
инвестиционно привлекатель-
ной и экономически эффек-
тивной страной. Иначе гово-
ря, необходим переход к новой
модели экономического ро-
ста и к новой социальной по-
литике.
В связи с этим правительство,
опираясь на мировой опыт,
утверждает, что важной со-
ставной частью системных ин-
ституциональных реформ яв-
ляется приватизация структу-
рообразующих государствен-
ных активов – предприятий и
банков. В результате такой
приватизации возникают но-
вые институты технологичес -
кого развития и центры эконо-
мического роста, повышается
эффективность работы госу-
дарственных компаний, уси-
ливается конкуренция на рын-
ках, создаются благоприятные
условия для привлечения ин-
вестиций, новых технологий,
профессиональных кадров.
Появляется возможность ис-
пользовать передовые, в том
числе зарубежные, управлен-
ческие технологии, способ-
ствующие повышению кон-
курентоспособности россий-
ских предприятий и банков
на глобальных рынках.
Однако многие эксперты не
считают эту приватизацион-
ную реформу продуктивной
и не рассматривают сокра-
щение долей собственности
государства в главных нефте-

добывающих, транспортных,
сельскохозяйственных от-
раслях как явление положи-
тельное.
Сможет ли государство убе-
дить не только мировое со-
общество в инвестиционной
привлекательности россий-
ской экономики, а потенци-
альных инвесторов – в пред-
сказуемости и открытости рос-
сийских компаний, но и преж-
де всего гражданское общество
в том, что предстоящая прива-
тизация ряда крупных ком-
паний страны, составляющих
ее национальное достояние,
не повторит печальный опыт
предыдущей приватизации и
сможет обеспечить качествен-
ное улучшение структуры эко-
номики?
Вместе с тем сомнительным
является тот факт, что госу-

дарство сможет проконтроли-
ровать аппетиты новых собст-
венников в таких отраслях,
как авиационная промышлен-
ность и авиаперевозки, энер-
гетика, флот и пр., что, несо-
мненно, может довести до со-
циального потрясения.

Нужен новый подход
к управлению
госсобственностью
Сегодня в руках государства
сосредоточена масса объектов
производственного, социаль-
но-культурного, промышлен-
ного назначения, которые
нуждаются в эффективном си-
стемном управлении с его сто-
роны. И на наш взгляд, имен-
но государство должно на-
учиться грамотно и системно
управлять этими активами с
пользой для общества, а не

Нельзя забывать о том, что частный капитал далеко не всегда
является залогом успеха, а менеджмент, управляющий актива-
ми госкомпаний, как видно из ряда наглядных примеров, спо-
собен эффективно распоряжаться собственностью.
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отказываться от участия в этом
процессе в интересах частных
собственников.
Если же говорить о передаче
госактивов в частные руки, то
она должна в первую очередь
учитывать национальный ин-
терес, именно это должно яв-
ляться приоритетом государст-
венной политики в области
управления собственностью.
Следовательно, для начала
процесса приватизации не-
обходимо подготовить почву,
то есть сформировать систему
защиты национальных инте-
ресов путем введения специ-
альных институтов контроля,
в том числе на законодатель-
ном уровне. Поэтому актуаль-
ной является позиция предсе-
дателя правительства РФ
Дмитрия Анатольевича Мед-
ведева по поводу укрепления

национальной юрисдикции с
целью установления равен-
ства участников в настоящих
условиях, когда внешний ин-
вестор оказывается в более
привилегированном положе-
нии, чем внутренний.
Приватизация должна быть
понятной, честной и справед-
ливой, основанной на откры-
той конкурентной продаже
государственных активов. При
этом очень важным критери-
ем является правильный по
времени выход на приватиза-
цию. Выбор времени, в кото-
рое следует разворачивать при-
ватизацию, необходимо увя-
зывать с типом экономики и с
существующим в стране инве-
стиционным климатом. По-
спешная, непродуманная и
непрозрачная приватизация
неизбежно приведет к нарас-

танию социальной напряжен-
ности в обществе.
Чтобы этого избежать, пра-
вительству надлежит обеспе-
чить проведение системной и
последовательной политики
приватизации, которая долж-
на быть экономически об-
основанна, информационно
открыта, а главное – понятна
для потенциальных инвесто-
ров и российского общества.
Необходимо выработать чет-
кие критерии, на основе кото-
рых будут приниматься реше-
ния о целесообразности или
нецелесообразности привати-
зации государственных акти-
вов, в том числе компаний
энергетического сектора.
Основной целью приватиза-
ции, особенно крупных пред-
приятий, является привлече-
ние инвестиций для разви-
тия, расширения производ-
ства, технического перевоору-
жения, а в ряде случаев прива-
тизация будет позитивной аль-
тернативой банкротству.
Экономически обоснованной
является приватизация в пер-

Настало время перехода от экспортно-сырьевой экономической
модели к инновационному социально ориентированному типу разви-
тия, к новой индустриализации экономики, масштабным инвести-
циям, в том числе с активным применением механизмов государст-
венно-частного партнерства.
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вую очередь убыточных или
малоприбыльных, обременен-
ных долгами активов, и ее не-
обходимо проводить с целью
недопущения банкротства и
ради модернизации производ-
ства. Целесообразно прива-
тизировать подобные пред-
приятия с использованием та-
ких механизмов, которые поз-
волят полученные от их прода-
жи денежные средства исполь-
зовать на техническое перево-
оружение этих предприятий,
привлечение на них грамот-
ных кадров и внедрение совре-
менных управленческих тех-
нологий.

Специфика
приватизации
стратегических
компаний – риск 
или выгода?
Следует начать публичный
диалог с обществом и бизне-
сом о стратегических целях,
преследуемых государством
при приватизации значимых
для страны активов. При этом
нужно обнародовать имею-
щиеся у правительства пла-
ны модернизации конкрет-
ных отраслей экономики,
предполагаемые сценарные
условия развития приватизи-
руемых компаний, а также
конкретные и прозрачные
условия участия инвесторов в
реализации определенных
структурных проектов, кото-
рые обеспечивали бы возврат-
ность вложенных средств. Не-
обходимо постоянно и широ-
ко информировать общество о
ходе подготовки к приватиза-
ции, целях, преследуемых кон-
кретной продажей, условиях
предстоящей сделки, а также
о ходе переговоров с потенци-
альными инвесторами.
Вместе с тем надо сказать, что
процесс приватизации никог-
да не начинается в стратеги -
чес ких отраслях. Это его за-
ключительный этап, так как
стратегически важным ком-
паниям требуется проведение
тщательной подготовки к при-

ватизации, а предполагаемый
экспертами срок подготовки
составляет 4–5 лет. К таким
компаниям относятся, напри-
мер, ОАО «НК Роснефть»,
функционирующее в сфере
добычи, переработки нефти
и газа и являющееся лидером
по объему их добычи на терри-
тории России. Или ОАО
«РЖД», предоставляющее
услуги по перевозке грузов и
пассажиров на всей террито-
рии России и обеспечивающее
работоспособность всей
транспортной инфраструкту-
ры российских железных до-
рог. Здесь же можно назвать
ОАО «Транснефть» (транспор-
тировка нефти и нефтепро-
дуктов) и ОАО «Зарубеж-
нефть» (разведка и эксплуата-
ция нефтегазовых месторож-
дений).
Перечисленные компании яв-
ляются крупнейшими нало-

гоплательщиками и в целом за
прошлый год принесли госу-
дарству более 100 миллиар-
дов рублей. После же их при-
ватизации дивиденды будут
выплачиваться новым собст-
венникам.
Являясь естественными мо-
нополиями, эти компании
сами образуют рынок и жестко
контролируются государст-
вом, комплексно формируя
инфраструктуру в своих от-
раслях. Финансовая эффек-
тивность приватизации стра-
тегических компаний, на наш
взгляд, является спорной и
требует серьезной оценки,
предваряющей принятие ре-
шения о приватизации. В про-
тивном случае контроль за го-
сударственной инфраструкту-
рой существенно ослабнет, ди-
виденды будут потеряны, а та-
рифы на товары и услуги по-
вышены.

К приватизации ОАО «РЖД»
следует подходить особенно
осторожно. В результате нее
частные инвесторы получат
крупный пакет, и интересы
развития железнодорожной
сети, ее значимость для стра-
ны будут смещены в сторону
максимизации прибыли. Не
говоря о том, что оценка пред-
лагаемого к приватизации па-
кета – «25 минус 1 акция» – в
денежном эквиваленте мень-
ше годовой инвестиционной
программы ОАО «РЖД». У
нас уже был негативный опыт,
когда железные дороги, под-
чиняясь правительству, были
вынуждены продать вагонный
парк. Существенно возросли
издержки на так называемую
вагонную составляющую. В
результате тарифы на пере-
возки постоянно повышались,
но из них лишь крайне малая
часть шла на поддержание и

развитие инфраструктуры пу-
тей и локомотивного парка –
фонды изнашивались, а
средств на их обновление не
поступало. Тогда грузоотпра-
вители вынуждены были
очень много платить компа-
ниям-собственникам грузо-
вого вагонного парка. В ре-
зультате рентабельность же-
лезных дорог существенно
снизилась, возникли пробле-
мы с инвестициями в основ-
ную железнодорожную сеть.
Следует объективно подхо-
дить к оценке активов ОАО
«РЖД». Пока нет ясного пред-
ставления о том, какую при-
быль получит государство от
продажи этой компании, ее
приватизацию начинать не-
льзя.
Поспешная приватизация пе-
речисленных ключевых для
страны компаний приведет к
тому, что входящие в их состав

Государство должно научиться грамотно и системно управлять
активами с пользой для общества, а не отказываться от уча-
стия в этом процессе в интересах частных собственников.
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предприятия будут существен-
но недооценены в сравнении
с зарубежными аналогами и
проданы задешево в условиях
мировой финансовой неста-
бильности, с огромными поте-
рями государственных бюд-
жетных средств.

Приватизация 
и национализация –
парные категории
Может ли государство быть
эффективным собственни-
ком? Мировой опыт свиде-
тельствует, что да. Конечно, в
сферу мелкого и среднего биз-
неса приглашать государство в
качестве собственника и
управленца не имеет никако-
го смысла. Но наукоемкие
производства, инфраструкту-
ра, авиастроение, ОПК – это
совсем другое.
Я согласен с Геннадием Андре-
евичем Зюгановым, когда он
говорит, что ни одно из обеща-
ний идеологов приватизации
выполнено не было, а самое
главное, мы так и не получили
действительно эффективный
класс собственников. Все луч-
шее, что было создано в СССР,
– мощнейший ВПК, научно-
технические достижения, уни-
кальные открытия, интеллек-
туальная собственность – обес-
ценивалось, продавалось за-
рубежным конкурентам, разво-
ровывалось, терялось. С пред-
приятий выводились финансо-
вые потоки. Многие предприя-
тия продавались на условиях
инвестиционных конкурсов,
то есть по заведомо занижен-
ным ценам, при условии, что
разница между рыночной це-
ной активов и приватизацион-
ной ценой будет компенсиро-
вана инвестициями в пред-
приятие. Как показали про-
верки Счетной палаты, из-за
отсутствия регламента и конт-
роля выполнения инвести-
ционных обязательств больше
половины из них игнорирова-
лись, осуществлялись со значи-
тельными нарушениями. С яв-
ными нарушениями законо-

дательства были проведены пе-
чально знаменитые залоговые
аукционы, представлявшие со-
бой раздачу отдельным бизне-
сменам крупных предприятий
в области ТЭК, транспорта.
Поэтому назрела необходи-
мость внесения в российское
законодательство положений
о национализации. Пока у нас
еще есть возможность спасти
то, что осталось на плаву, вы-
жило вопреки всему. Но, как
справедливо заметил предсе-
датель Государственной Думы
Сергей Евгеньевич Нарыш-
кин, Дума становится дискус-
сионной площадкой, центром
принятия решений. И нами
был создан серьезный стимул
для обсуждения экспертами
и политиками того факта, что
государство способно быть
эффективным собственником,
регулятором и инвестором. Я
думаю, мы еще вернемся к за-
конопроекту о национализа-
ции. Вполне вероятно, что это
произойдет осенью, когда
предполагается новая боль-
шая волна приватизации. На-
чинать эту кампанию на па-
дающем рынке, не имея стра-
ховочного инструмента, на
мой взгляд, не очень разумно.
Полагаю, что в контексте но-
вой индустриализации этот
инструментарий будет востре-
бован государством.
Отдельные ошибки, допущен-
ные при приватизации 90-х
годов, сегодня могут быть ис-
правлены только лишь через
механизм национализации, в
частности, в энергетической
сфере, минерально-сырьевом
и оборонно-промышленном
комплексах, то есть в базо-
вых отраслях экономики.
Приватизация и национализа-
ция являются взаимодопол-
няющими инструментами воз-
действия государства на свою
экономику, повышающими
эффективность ее функцио-
нирования.
В зависимости от складываю-
щейся социально-экономи-
ческой конъюнктуры госу-

дарство может с помощью на-
ционализации усилить свое
присутствие в экономике, как
это происходит в периоды
кризисов, или наоборот – че-
рез приватизацию ослабить
воздействие на рынок, что на-
блюдается в годы экономи-
ческого роста.

О роли парламента 
в процессе
приватизации
На сегодняшний день парла-
мент России никак не участ -
вует в решении вопросов о
приватизации крупнейших
стратегических и инфраструк-
турных предприятий страны,
так как в настоящее время до-
ходы от приватизации феде-
рального имущества не указы-
ваются в Законе о федераль-
ном бюджете.
Между тем сумму планируе-
мых поступлений от прива-
тизации в качестве неналого-
вых доходов федерального
бюджета и перечень крупных
стратегически значимых объ-
ектов федерального иму -
щества (в частности, пакетов
акций акционерных обществ),
которые планируется привати-
зировать в текущем году, не-
обходимо утверждать именно
Законом о федеральном бюд-
жете. Только тогда будет гаран-
тировано непосредственное
участие Государственной
Думы и Совета Федерации в
решении вопросов о привати-
зации предприятий, обеспечи-
вающих национальную без-
опасность страны. Каждый
случай приватизации крупно-
го предприятия должен рас-
сматриваться как отдельный
проект с полноценным об -
щественным обсуждением, в
том числе депутатами Госу-
дарственной Думы, членами
Совета Федерации, представи-
телями органов власти субъек-
тов Российской Федерации,
учеными РАН. А средства от
приватизации должны в пер-
вую очередь направляться на
инвестиции для модерниза-
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ции производства. Такая пози-
ция получила полную под-
держку Счетной палаты.
Только при обеспечении пар-
ламентского контроля прива-
тизация перестанет быть губи-
тельной для экономики, ста-
нет работать не наперекор
стратегическим интересам на-
шей страны, а на обеспечение
экономического роста.
Участвуя в обсуж-
дении стратегии
реформирования
структуры собст-
венности и систе-
мы управления
базовых компа-
ний ведущих
отраслей рос-
сийской эко-
номики, де-
путаты Го-
с у д а р с т -
венной Думы и члены Сове-
та Федерации смогут разде-
лить с президентом Россий-
ской Федерации и прави-
тельством Российской Фе-
дерации ответственность за

последствия проводимой по-
литики приватизации.

Приоритеты
правового
регулирования
приватизации
Сегодня основное направле-
ние работы Комитета Госу-
дарственной Думы по вопро-
сам собственности – улучше-
ние корпоративного законода-
тельства, кардинальное повы-
шение эффективности управ-
ления государственной собст-
венностью через пакеты акций
для увеличения доходов в бюд-
жет, законодательное обес-
печение имущественной под-
держки субъектов малого и

среднего предприниматель-
ства.
Нам необходимо сконцент-
рироваться на совершенство-
вании законодательного ре-
гулирования госкорпораций,
существенно облегчить для

них инвестиционный режим.
Считаем также необходимым
обеспечить на уровне, соот-
ветствующем международ-
ным требованиям, прозрач-
ность проводимых приватиза-
ционных сделок как одно из
основных условий, выполне-
ние которого является гаран-
том сохранения общественно-
политического согласия в об-

ществе при неизбежном
вследствие приватизации из-
менении соотношения прав
собственности в конкретной
компании. В качестве пози-
тивных примеров профессио-
нально и своевременно про-
веденных сделок приватиза-
ции можно привести продажу
государством пакета акций
Сбербанка России (7,58 про-
цента минус 1 акция за 152
миллиарда рублей), размеще-
ние акций ОАО Банк «ВТБ
24» на сумму около 100 мил-
лиардов рублей. Указанные

операции стали по-
ложительным пре-

цедентом новой
приватизации,
и з м е н и в ш и м
отношение к
России со сто-

роны мирового инвестицион-
ного сообщества.
Важно начать соблюдать
принцип согласованности при
проведении приватизацион-
ной и антимонопольной про-
конкурентной политики го-
сударства. Приватизация
должна приводить к демоно-
полизации рынка, улучшению
конкурентной среды для веде-

Приватизация должна быть понятной, честной и справедливой,
основанной на открытой конкурентной продаже государственных
активов. Выбор времени для приватизации необходимо увязывать
с типом экономики и с существующим в стране инвестиционным
климатом.
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ния бизнеса, повышению ка-
чества и эффективности
управления государственных
компаний, а не к созданию
новых локальных монополий,
пусть даже частных.
Следует активизировать при-
менение антимонопольного
законодательства для огра-
ничения приобретения паке-
тов акций доминирующими
игроками в конкретном сек-
торе рынка. Надо положить
конец бесконтрольному раз-
растанию квазигосударствен-
ного сектора экономики по-
средством введения обяза-
тельного согласования с пра-
вительством Российской Фе-
дерации участия в приватиза-
ции в качестве покупателей
компаний и банков, конт-
рольный пакет акций которых
находится в федеральной
собственности, а также госу-
дарственных корпораций. Не-
обходимо обеспечить равен-
ство конкурентных условий и
возможностей доступа к госу-
дарственным ресурсам для
всех субъектов предприни-
мательской деятельности пу-

тем отмены существующих
преференций для указанных
компаний.
Стратегические цели деятель-
ности компаний с государст-
венным участием, пакеты ак-
ций которых предполагается
реализовать в ходе приватиза-
ции, должны быть обнародо-
ваны. Точнее, государство обя-
зано предоставлять обществу
и инвесторам максимум до-
ступной информации о ре-
шаемых компаниями госу-
дарственных задачах, страте-
гии развития бизнеса и прак-
тикуемых методах работы на
рынке, чтобы потенциальные
инвесторы могли объективно
оценить их реальное положе-
ние и точно просчитать риски
своих инвестиций. Менедж-
мент таких компаний должен
постоянно повышать эффек-
тивность управления: уве-
личивать численность про-
фессиональных директоров,
активнее внедрять стандарты
корпоративного и междуна-
родного управления, соблю-
дать деловую этику поведе-
ния на рынке, учитывать ин-

тересы миноритарных акцио-
неров, обеспечивать информа-
ционную открытость прини-
маемых руководством реше-
ний и совершаемых компа-
нией сделок.
Также мы неоднократно ука-
зывали на необходимость мак-
симального ускорения работы
по внедрению в компаниях с
государственным участием ин-
ститута профессиональных
директоров. Для каждой ком-
пании должны быть разрабо-
таны и утверждены стратегии
их развития на среднесроч-
ную и долгосрочную перспек-
тивы, доступные для открыто-
го ознакомления. При этом
необходимо обеспечить пуб-
личность процедуры выбора
профессиональных директо-
ров на конкурсной основе,
определить критерии их на-
значения и отзыва из совета
директоров компании, разра-
ботать систему оценки резуль-
татов их деятельности, а также
ввести жесткий запрет на пе-
рекрестное представительство
интересов государства в со-
ветах директоров различных
компаний с государственным
участием.
Убежден, что следует усилить
полномочия Росимущества по
управлению и распоряжению

Следует объективно подходить к оценке активов ОАО «РЖД». Пока
нет ясного представления о том, какую прибыль получит государст-
во от продажи этой компании, ее приватизацию начинать нельзя.
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различными категориями объ-
ектов федерального иму щест -
ва (в частности, имущества
военного назначения) и их
приватизации. Необходима и
координация государствен-
ных информационных ресур-
сов, содержащих сведения из
Государственного кадастра не-
движимости и Единого госу-
дарственного реестра прав на
недвижимое имущество и сде-
лок с ним, в части информа-
ции об объектах публичной
собственности.
Важно учесть, что проводив-
шийся в последние годы экс-
перимент по передаче функ-
ций по распоряжению иму -
щест вом военного назначе-
ния от Росимущества к Мино-
бороны доказал неэффектив-
ность и потенциальную кор-
рупциогенность размывания
полномочий по управлению
публичным имуществом по
отраслевым министерствам и
ведомствам.
Для приватизации небольших
по размеру и малоликвидных
пакетов акций целесообраз-
но рассмотреть вопрос о воз-
можности внесения указан-

ных пакетов акций в госу-
дарственный инвестицион-
ный фонд, управляющая ком-
пания которого распоряжа-
лась бы ими под контролем
Росимущества с последующей
постепенной продажей акций
самого фонда на аукционах.
В настоящее время Комитет
по вопросам собственности
является ответственным по
внесенному правительством
Российской Федерации зако-
нопроекту «Об основах госу-
дарственно-частного парт-
нерства в Российской Федера-
ции». Этот законопроект при-
зван создать правовые условия
для привлечения инвестиций
на основе четко определен-
ных механизмов взаимодей-
ствия публичного и частного
партнеров. При этом объект
соглашения о государствен-
но-частном партнерстве мо-
жет быть не только рекон-

струирован и возведен при
поддержке частного инвесто-
ра, но и передан ему в собст-
венность для дальнейшей эф-
фективной эксплуатации и
технического обслуживания.
По нашему мнению, указан-
ный подход должен быть под-
держан, поскольку эффектив-
ный собственник, получив-
ший объект, не допустит со-
держания его в ненадлежа-
щем состоянии, будет грамот-
но управлять объектом и мо-
дернизировать его.
Мы надеемся, что предлагае-
мый механизм позволит, с од-
ной стороны, привлечь гра-
мотных управленцев для до-
стижения максимального эф-
фекта, а с другой – получить
дополнительное финансиро-
вание и тем самым существен-
но сократить государствен-
ные расходы во многих сфе-
рах.

Необходима прозрачность приватизационных сделок для
гарантии сохранения общественно-политического согласия в
обществе при неизбежном вследствие приватизации измене-
нии соотношения прав собственности в конкретной компании.
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«Каждый из противников (США и СССР. – Ред.)
распространял по всему миру свой идеологичес -
кий призыв, проникнутый историческим оптимиз-
мом, оправдывавшим в глазах каждого из них
необходимые шаги и укреплявшим их убежден-
ность в неизбежной победе. Каждый из сопер-
ников явно господствовал внутри своего собст-
венного пространства, в отличие от имперских
европейских претендентов на мировую гегемо-
нию, ни одному из которых так и не удалось ког-
да-либо установить решающее господство на
территории самой Европы. И каждый использо-
вал свою идеологию для упрочения власти над
своими вассалами и зависимыми государства-

Збигнев Бжезинский

Збигнев Бжезинский

ми, что в определенной степени напоминало вре-
мена религиозных войн».

n
«Успешное сдерживание Северной Америкой
усилий евразийского блока, направленных на
установление прочного господства над всей
Евразией, причем обе стороны до конца воздер-
живались от прямого военного столкновения из-
за боязни ядерной войны, привело к тому, что
исход соперничества был решен невоенными
средствами. Политическая жизнеспособность,
идеологическая гибкость, динамичность эконо-
мики и привлекательность культурных ценностей
стали решающими факторами.
Ведомая Америкой коалиция сохранила свое
единство, в то время как китайско-советский
блок развалился в течение менее чем двух де-
сятилетий. Отчасти такое положение дел стало
возможным в силу большей гибкости демокра-
тической коалиции по сравнению с иерархичес -
ким и догматичным и в то же время хрупким ха-
рактером коммунистического лагеря. Первый
блок имел общие ценности, но без формальной
доктрины».

n
«Американский акцент на политическую демо-
кратию и экономическое развитие, таким обра-
зом, сочетает простое идеологическое открове-
ние, применимое во многих случаях: стремле-
ние к личному успеху укрепляет свободу, соз-
давая богатство. Конечная смесь идеализма и
эгоизма является сильной комбинацией. Инди-
видуальное самовыражение, как говорят, это Бо-
гом данное право, которое одновременно может
принести пользу остальным, подавая пример и
создавая богатство. Это доктрина, которая
притягивает энергетикой, амбициями и высокой
конкурентоспособностью».

Из книги «Великая шахматная доска: 
главенство Америки и ее геостратегические

императивы»
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«[Идеология] – это не призрачная
иллюзия, возводимая нами для
укрытия от невыносимой дей-
ствительности, это по самой своей
сути фантазматическая конструк-
ция, служащая опорой для нашей
“действительности”: “иллюзия”,
структурирующая наши конкрет-
ные, реальные общественные от-
ношения и, кроме того, маскирую-
щая невыносимую, реальную, не-
постижимую сущность (то, что
Эрнесто Лакло и Шанталь Муфф
называют “антагонизмом”, то есть
травматическое социальное под-
разделение, не поддающееся сим-
волизации).
Функция идеологии состоит не в
том, чтобы предложить нам спо-
соб ускользнуть от действитель-
ности, а в том, чтобы представить
саму социальную действитель-
ность как укрытие от некой трав-
матической, реальной сущности».

n
«[Декарт:] “<…> оставаться на-
столько твердым и решительным
в своих действиях, насколько это
было в моих силах, и с не мень-
шим постоянством следовать
даже самым сомнительным мне-
ниям, если я принял их за вполне
правильные. В этом я уподоблял
себя путникам, заблудившимся в
лесу: они не должны ни кружить
или блуждать из стороны в сторо-
ну, ни тем паче оставаться на
одном месте, но должны идти
как можно прямее в одну сторону,
не меняя направления по ничтож-
ному поводу, хотя первоначально
всего лишь случайность побуди-
ла их избрать именно это на-
правление. Если они и не придут
к своей цели, то все-таки выйдут
куда-нибудь, где им, по всей веро-
ятности, будет лучше, чем среди
леса”. В этом отрывке Декарт в не-
котором смысле открывает секрет
любой идеологии: действительной
целью идеологии является сама
вменяемая ею система ценно-

стей, незыблемость идеологиче-
ской конструкции, цель ее в том,
чтобы заставить нас “идти как
можно прямее в одну сторону”. Но
доказательства, приводимые
идеологией для оправдания своих
притязаний – то есть подчинения
нас идеологическим построениям,
– только скрывают это, скрывают
избыточное наслаждение, при-
сущее любой идеологической
форме. <…> Все говорит о том,
что в приведенном отрывке Де-
карт представил нам – возможно,
впервые – этот фундаментальный
парадокс идеологии в его чистой
форме: на что действительно де-
лает ставку идеология, так это на
собственную форму, на то, что мы
продолжаем идти как можно пря-
мее в одну сторону, что мы следу-
ем даже самым сомнительным
мнениям, если приняли их за
вполне правильные. Но эта идео-
логическая позиция может быть
только “феноменом, выступаю-
щим побочным продуктом”. Субъ-
екты идеологии, “путники, заблу-
дившиеся в лесу”, должны скры-
вать от самих себя, что “первона-
чально всего лишь случайность
побудила их избрать именно это
направление”, они должны быть
уверены, что их решение совер-
шенно обоснованно, что оно ведет
их к цели. Как только они осо-
знают, что целью является незыб-
лемость самой идеологической
позиции, идеологические кон-
струкции окажутся разрушенны-
ми. Можно заметить, что идеоло-
гический постулат прямо противо-
положен известному постулату
иезуитской морали, здесь целью
выступает оправдание средств.
Почему же эта инверсия отноше-
ний между целью и средствами
должна оставаться скрытой, поче-
му ее разоблачение чревато ее
разрушением? Потому что ее раз-
облачение откроет наслаждение,
работающее в идеологии, в лю-
бом идеологическом отречении.

Другими словами откроет тот
факт, что идеология служит ис-
ключительно своим собственным
целям и ничему больше».

n
«Обратимся еще раз к понятию
“демократия”: есть ли что-либо об-
щее между либерально-индиви-
дуалистическим пониманием де-
мократии и теорией реального
социализма, согласно которой
главным признаком “реальной
демократии” является руководя-
щая роль партии как выразителя
подлинных интересов народа и
его направляющей силы?
Не стоит поддаваться искуше-
нию простого решения, гласяще-
го, что понятие о демократии, ко-
торым руководствуется теория
реального социализма, – это
просто вывернутая наизнанку
“подлинная” демократия, – в ко-
нечном счете “демократия” опре-
деляется не тем, что подразуме-
вают те или иные под этим поня-
тием, а только в соотношении, в
сравнении с “недемократией”.
Поэтому конкретное содержа-
ние этого понятия может быть са-
мым разным, даже взаимоис-
ключающим: для сторонников
теории реального социализма
“демократический” означало то
явление, которое служило вопло-
щением антидемократического
тоталитаризма для классичес ких
либералов».
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